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LA UNAM RESP.ONDE CON CRECES A LA 
NFIANZA OUE LE HA DEPOSITADO LA NACION 

~ . . A-specto de -la Cónferencia-de· Prensa del Rector y de la Comisión de Rectoría. De izquierda a 
derecha: ingeniero Luis . Esteva Maraboto; doctor Carlos Morales Lepe; licenciado Sergio 
Domínguez Vargas; Rector Guillermo Soberón; ingeniero Javier jiménez Espriú; licenciados 

jorge Carpizo y Manuel Márquez y doctor Alejandro Rossi. 

El jueves 26 de junio, en el 
Salón Justo Sierra de la Torre 
de Rectoría, el Rector y la 
Conúsión nombrada por él para 
platicar con las dive~~a; -~s~~i~
ciones del personal académico 
conforme al Acuerdo del Con
sejo Universitario, dieron una 
cunferencia de prensa en la que 

se destacaron los puntos si
guientes: 
. • En el problema que debatió 
.la UNAM, no puede hablarse de 
grupos triunfadores y derrotados; 
la única victoriosa es la Ins

titución. 
• No hay antagonismos entre 

el rector y el personal académi-

co, debido a que nuestra presen
cia como autoridad es efímera y 
al término de nuestra actividad 
como tal, volveremos a nuestras 
labores como profesores e in-

vestigadores. 
• En los documentos de 

Acuerdos, que servirán de base 
________ ,(Sigue) 

Conferencia de Prensa del -Rector 
y de la Comisión de Rectoría 

TEXTO INTEGRO 

en la Pág .. 3 
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parª la formulación d'e un 
capítulo sobre "Condicionés 
Gremiales del Personal Académi
co" del Estatuto del Pers~nal 
Académico, .exis~en grandes 
coincidencias y, lo más impor
tante, es que salvaguardan los 
principios fundamentales de la 
Universidad. 

• Es fundamental que las 
agrupaciones hayan remarcado 
la importancia que reviste para 
la Institución el que su personal 
académico debe ingresar a través 
de concursos de oposición abier
tos. Este punto está previsto en 
la ' legislación universitaria, pero 
siempre hay que tenerlo presen
te para robustecer los valores 
académicos: 

• El conocimiento del profe
sorado y de los investigadores, 
de sus derechos y obligaciones, 
as! como su participación en el 
debate de los puntos que les 
atañen, tendrá que traducirse en 
un fortalecimiento de la UNAM. 

• La comunidad ,- está ~O:ns:
ciente de que hay proce,dimien-~ 

. tos universitarios para re8olver 
los problemas que le aqüejaó; la 
UNAM, · en la ~edidl]. q.Je·' ~u 
comunidad parttcxpa, es me- . 
nos vulnerable a h acción de 
grupos minoritarios activistas. ', 

• El conflicto que debatió la 
Universidad permitió que una 
gran · parte de la comunidad 
tomara conciencia y se definie
ra. 

• La UNAM no firmó un 
contrato colectivo de trabajo 
con su personal académico. Los 
actuales cauces universitarios vi
gorizan y renuevan a la Institu
ci6n, al mismo tiempo que 
preservan los valores académicos 
y aseguran los derechos gremia
les de profesores e Inves
tigadores. 

• No existe mnguna agrupa
ción que sea titular de los 
acuerdos que suscribieron con la 
UNAM, ya que los aspectos 
gremiales se discutirán con todas 

las asociaciones del personal 
académico. 

• Se crearon comisiones mix. 
tas que vigilarán que se cumplan 
los acuerdos. 

• En lo referente a los 
salarios, el año próximo se 
iniciará la revisi6n anual de 
acuerdo eÓn las normas estab 
cidas en las pláticas. En 
renglón cabe establecer que 
año, los salarios vigentes · 
un aumento cuyo gromedio 
del 16 por ciento, retroactivo 
primero de marzo, de 
con la información que se dió 
desde el nueve de junio, en 
se contemplan mayores 
mentos a los salarios más 
del personal académico. 
aumento se logró con la 
cipación activa de 18 
dones del personal 

• La UNAM responde 
creces a la confianza 
nación le ha depositado 
gestión. 
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Con la televisión, en un paréntesis de las pláticas con tas asoclaclon~s d~l pe;sonai académico. 
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sonal CONFERENCIA DE PRENSA ___ ,;· 

mix. DEL RECTOR Y DE LA COMISION DE RECTORIA 
RECTOR: Me acompañan en esta ocasión los: 

integrantes de la Comisión que designamos para 
discutir, con las asociaciones del personal 
académico, los acuerdos generales para poder 
elaborar el capítulo sobre "Condiciones Gremiales 
del Personal Académico", de acuerdo con el 
mandato del Consejo Universitario. 

Por otra parte, mencioné y quisiera repetirlo, que 
esta crisis también hizo pronunciarse a muchos 
universitarios en el sentido de que consideraban 
inconveniente la suspensión de las actividades, de 
modo que a pesar de los impedimentos, 
estudian tes y profesores vinü:ron a sus escuelas y 
en muchas de las dependencias de la Universidad 
las labores continuaron. El mandato del Consejo contiene tres puntos 

principales: que rro procede, la contratación 
colectiva, que se recojan los aspectos positivos en 
el área académica para que a través de· los cauces 
establecidos, se pueda enriquecer nuestro Estatuto 
del Personal Académico y el tercero, que se 
intégrara esta Comisión para dialogar con las 
diferentes asociaciones del personal académico. 

han sido publicados en la 
"Gaceta UN AM" y en la prensa nacional. Ustedes 
\os tienen, y estamos a sus órdenes para las 
preguntas que quieran formular. 

PREGUNTA: ¿Les pagará la Universidad 
salarios caídos a los maestros? 

RECTOR: Estamos practic::ando el deslinde de 
s los hechos que se dieron porque, a muchos 
ros les fue impedido el acceso a sus lugares 
abajo, de tal manera que tendremos que ver 

, con mucho cuidado para saber, después de 
este estudio, qué es lo que corresponde llevar a 
caho. 

PREGUNTA: Usted dijo ayer en una entrevista 
por televisi6n que la Universidad habla salido 
fortalecida ·de esta crisis. ¿En que aspectos se 
fortaleció? 

RECTOR: Fue muy importante que una gran 
parte de la comunidad universitaria tuviera 
conciencia del problema y tomara definiciones 
con respecto al mismo, que discutiera ampliamen
te en el seno de las asociaciones existentes, las 
que de hecho fueron fortalecidas. 

Algunas asociaciones, inclusive, se integraron 
prácticamente a partir del problema que se 
Ptesentó, y buscaron unas con otras puntos 
afines, Creo que la participa.lción organizada del 
personal académico siempre será benéfica para la 
lnstitución. 

PREGUNTA: ¿Señor, eso significa que se 
acabaron las mayorías silenciosas? 

RECTOR: Por lo que toca a este problema, 
podríamos decir que comparado con muchas 
otras ocasiones, sl hubo una actitud definida por 
gran parte del personal académico y de los 
estudiantes. En varias dependencias, los estudian
tes también hicieron señalamientos en relación a la 
continuación de las actividades o a la suspensión 
de las mismas. 

PREGUNTA: _¿La suspensión en qué grado 
afectó a las investigaciones de la Universidad? · 

RECTOR: Es otra cosa que tenemos que ver y 
deslindar, porque la mayor parte de los institutos 
continuó su trabajo, a excepción de los que están 
ubicados en la Torre de Ciencias y de los cuales 
el Instituto de F!siaa, por ejemplo, fue acomoda
do en otro recinto. Lo mismo se hizo con el 
Centro de Invest!gaci6n de Matemáticas Aplica
das y Sistemas. 

El estudio de la repercusión que haya existido 
en cada lugar esd sujeto a una valoración que 
tendrá que hacerse en forma detallada en los días 
siguientes. 

PREGUNTA: Señor Rector, el SPAUNAM 
habla de un triunfo con el acuerdo a que se 
lleg6, ¿puede hablarse de triunfadores y derro-
tados? . 

RECTOR: No puede hablarse de grupo's que 
hayan sido triunfadores o derrotados. Por una 
parte teníamos al Sindicato, que invocaba que la 
contratación colectiva era la forma en que se 
d'eben regir las relaciones ·laborales en_tre la 
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Universidad y su personal 'académico; por otra 
parte, numerosa~ asociaciones indicaban q~e r.a 
contratación colectiva podfa qevar . a la Umverst
dad a una situación de deterioro de su vid_a 
acadé~ica. La Comisión designada por el Rector 
después de muchas horas de trabajo ha r~~o~i,do 
puntos de vista afines, puntos de concthacton, 
puntos de avenimiento, de unos y otros y se ha 
llegado a la formulación de esto~ ~cuer~os 
generales, en los cuales hay gra~des comctd~netas. 
Se han recogido puntos de vtsta que sattsfacen 
unos y otros intereses con lo c¡ue se salva~uardan 
las normas académicas (1uc nos permtten el 
desempeño de nuestras funciones primordiales de 
cnsei'lanza, investigación y difusión de la cultura Y 
se logrará la participación responsable, po~ cauces 
institucionales de su personal academtco. SI 
HUBO ALGUN TRIUNFADOR, ESTE FUE LA 
UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE 
MEXICO. 

PREGUNTA: ¿Ya se cuantificaron las pérdidas 
de la UNAM? 

RECTOR: Como la mayor parte de las 
dep ' n ~lct;~ ia s continuaron sus labores. esa cuanti
fi caci6n csd sujeta a ver en lJUé medida 
e )Jltinuaron las actividades y en qué forma las 
labores fu ero n interrumpidas. 

PREGUNTA: ¿Seilor Rector, yo creo entender 
que la pregunta del compañero se refería a un 
pleito entre profesores y Rectoría. En este caso 
cree que fue un triunfo del Rector y de su 
equipo? 

RECTOR: No podemos aceptar que haya 
antagonismos entre autoridades y el personal 
académico. Son planteamientos que con mucha 
frecuencia se hacen, precisamente para crear 
problemas en la Institución. Y no lo podemos 
aceptar·: · porque las autoridades somos parte del 
personal académico al que transitoriamente nos 
fue encomendada una responsabilidad. Nuestra 
presencia como autoridades es efímera; volvere
mos de nuevo a los cuadros del personal 
académico. Luego , este antagonismo es artificial y 
no podemos aceptarlo. · · ' 

Además los planteamientos hechos . por el 
SPAUN AM fueron, recogidos por las vías institucio
nales y fueron las Comisiones· del Consejo Universi
tario, ·l.a de Legislaci6n y 'la de Trabajo Académico, 
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las que discutieron amplia_m~nte a través de varios 
meses, con ·su~ .'represe.ntanteS y con }os de Otra1 

aso ciac iones_. 

De . estos puntos de . vista las e 
rindieron un dictamen al pleno del 
donde el asunto fue m:uy ·ampliamente debatido 
esta autoridad universitaria tuvo un pro 
miento~ al . efecto. En ese pronunciamiento 
señaló que el Rector pombrara esta · · 
para discutir con los representantes de ~a~, 
asociaciones . . Luego, la supuesta opostcton 
un grupo del personal académico de la U 
si dad v el Rectqr o las . autoridades, . .. 
podem~s aceptar~ Nuestro papel ha sido 
mediadores, de conciliadores, dentro 
la legislación universitaria . . 

PREGUNTA: Señor Rector ¿Este 
considera usted que fue ·exclusivamente 
puntos que pedía el SPAUNAM 
finalidades polfticas? 

RECTOR: . Ya se me habfa 
pregunta en la ocasión anterior, y para ella 
la misma respuesta: no tenemos ninguna · 
de lJUe haya habido ingerencia de gr'up_os 
ex traun iversitarios. 

PREGUNTA:. Señor Rectúr, · 
insistido en que va a l~char por el 40 poi·. 
de aumento de' salarios, sin embargo la 
dad, les dió el 16 por cientoo 
Universidad capacidád para- -aumentar 
centaje? 

RECTOR: Yo le rogaría al ingeniero f 
Espriú, que participó et1( forma muy imp 
en las negociaciones que llev3:ron al establecim . 
to del · incremento. ! de salarios· de-· un )6 
ciento, que refiriera cuales son los pr · 
acontectmtentos en relación a este 
porque debe ser claramente entendido. 1mp 

unh 
ING, JAVIER JIMENEZ ESPRIU: El señor 

Rector nombró, en -el . mes de abril de este año. C 
una Comisión 'distinta a "la' que ·ahora le acompaña cier 
para discutir . ef asuMo de los salarios con las púb 
diversas agrupaciones del personal' académico. Se Nac 
inició la discusión y llegamos, el dfa sei~ _d~ junio. 

. a una definición del 16 por ciento de.atiinento e~. 
los salarios. Esto fue después · de _· una serit est; 
iri1portante de pláticas 'en las que ' participaron!~ agn 
agrupaciones, cuatro de ellas: 'concretamente, st la 1 
retiraron de las c-plátkas ·p~r considÚar: . que, sala 

: ,•-



oace por ciento que originalmente había ofrécido 
la lJniversidad distaba mucho de sus pretensiones, 
qUe eran del cu~rent'a por ciento. Con el resto de 
las agrupaéioqes seguimos discutiendo e' incluso 
nos acompañáro,n a ver a las autoridades de la 
Secretada de Hacienda para exponer sus puntos 
de vista y la argumentación que presentaban para 
solicitar incrementos mayores. 

Cuando volvió a salir el tema de los salarios en 
estas discusiones se ratificó que se dada este 
aumento del 16 por ciento, ya que la Universidad 
no tiene recursos para dar un centavo más. 

RECTOR: Quisiera <Jiiadir, para gue se vea yue 
este punto fue dejado atráS, que se sometió a. la 
consideración del Consejo Universitario la amplia-

Conferencia de prensa del 7 7 de junio, · después que el Consejo Universitario aprobó el 
Dictamen de las Comisiones de Legislación Universitaria y de Trabajo Académico. 

Después de esas reuniones, el Presidente de la 
República autori;ó una ampliación extraordinaria 
~ subsidio de la Universidad por 50 millones de 
pesos, lo que permitió ampliar el ofrecimiento de 
~Universidad a un porcentaje del 16 por ciento, 
sin que esto signifique que todos los sueldos 
aumenten en un 16 por ciento, pues se dió mayor 
importancia a los sueldos menores en la 
universidad. 

Convenimos con las · agrupaciones el 16 por 
ciento, y de esto se dio amplia información 
pública ¡:~. través ·de un desplegado en la Prensa 
Nacional el día 9 de junio. 

Para la Universidad el capftulo de salarios ah f 
estaba cerrado puesto · que, como se explicó a las 
agrupacion-es, éstas ~ran todas las posibilidades de 
~ Univer.s~dad- en 1<? referente a. lo's recursos para 

•' 

ción del presupuesto, para poder llevar a efecto 
los incrementos de salario. 

PREGUNTA: De acuerdo con la exposición 
que acabamos de escuchar, ¿debe entenderse que 
no todos los salarios van a aumentar en 16 por 
ciento? . ¿El 16 por ciento es el promedio de 
aumento de salarios o es el máximo aumento 
universitario? 

RECTOR: H..t y personas que aumentan más del 
16 por ciento y otras que auri1entan menos del 
16 por ciento. Porque, como explicaba el 
ingeniero Jiménez Espriú se aumenta más a los 
que ganaJl. menos. . 

PREGUNTA: ¿Cómo son los aumentos? 

IN(;. JAVIER JIMENEZ ESPIRIU: Los au
------------,----(Sigue) 
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mentas más amplios se dan ahora al personal que 
tiene horas de asignatura, que cobra por 
hora-semana-mes y que ganaba 228 pesos y 287 
pesos hora-semana-mes en sus dos niveles; y a los 
cuales se les aumentan 45 pesos la hora semana 
mes. O .sea, se le aumentaron 45 pesos al que 
ganaba 228 , lo quc significa que este aumento es 
de un poco más del 20 por ciento. 

RECTOR : Téngase en cuenta que la propor
ción de profesores de asignatura que trabajan para 
la Universidad es muy alta. Se beneficia en esta 
forma a una gran parte de la comunidad 
universitaria. 

RECTOR: El Estatuto def Personal Académico 
contempla procedimientos para el _ingreso del 
personal académico, entre los cuales esti tamb~n 
el concurso de méritos. Si bien el· procedimiento 
puede ser incontrovertible desde el punto de vista 
de su definición, en la aplicación del mismo, 
pudieran haberse dado algunas de 1as situaciones 
que usted sefíala. Creo que un avance importante 
es que el ingreso a la Universidad _se haga sólo por 
concurso de oposición abierto. Licenciado Carpi
zo, ¿quiere abundar más en relación a este 
problema?. 

LIC. JORGE CARPIZO: Lo que se acordó con p 
las 18 asociaciones y con el SPAUNAM es algo que 11 
ya esd en la legislación universitaria. El profesor e! 

debe entrar únicamente por concurso de oposi-

. 

PREGUNTA: ¿Esto puede 
logro del SPAU"'.'~1 

, · 

considerarse 
. ción; pero en los casos que esto no sea posible, y 

~· ·· . 
. ';'" t.• RECTOR: Yo creo que es un logro de la 

un · esto se establece tambi_én en los acuerdos, el -
profesor puede entrar por otros proc,eo:Imienttos, 
pero debe presentar su eximen de oposición 
abierto dentro del año siguiente. · Lo que se 

·~"-'niversidad. El SPAUNAM se retiró de las 
"':-~ticas desde la tercera sesión y ya no acompañó 
. · .• ~ las otras asociaciones en las gestiones que 

· l~ron, exitosamente, al aumento del 16%. 

PRsG\JNT A: Señor, ¿ COJJ este aumento de 
o sueld~ se considera que el personal académico 
tiene ya sueldo decoroso;justo? 

R ECTOR: Nosotros sic m pre pugnaremos por
'IUC nuestro personal académico cuente con las 
m a y ores posibilidades de salario y de prestaciones 
oc ioeéonómicas. NG debe olvidarse otra cuestión: 

en la Universidad, el personal académico tiene 
una prima de antigüedad de cinco por ciento por 
cada cin co aii o de servicio . . Un profesor titular 
"C'". por ejemplo , que ha requerido varios años 
para llega r a ~copar esta categoría y nivel , esa prima 
de antigüedad le representa un 1 O, 15 ó 20 por 
ciento de aume~to sobre la cifra base q'ue ahora 
es de 17,600 p_esos .. 

Los salarios del profesor universitario están en' 
la parte superior del sistema educativo nacional, 
por lo que tampién encontramos limitaciones en 
la aplicación de un aumento, por la época de 
austeridad económica que el pafs vive. · 

PREGUNTA: ¿Señor Rector, otra de las 
novedades de estos acuerdos es el nombramiento 
de las plazas magisteriales por concursos de 
oposici6n abiertos ... ¿Esto quiere decir que la 
UNAM reconoda que había dedazo en el 
nombramiento? 
6 

acord6 se encuentra ya en nuestra Ley Orginica 
en el Estatuto del Personal Académico, pero 

, 18 asociaciones y el ~PAUNAM y la Comisión 
Rectoría consideraron que estos principios 
muy importantes y que er-a necesario rern·rf1<•r'"' 
a la comunidad con algunas pr~cisiones. 

PREGUNTA: ¿Esto significa 
aplicaba este procedimiento? · 

La ses10n 
. del Consejo 
Universitario 

del 70 de junio, 
d,onde¡ 

se aprobó 
el Dictamen 

de las: 
Comisiones 

de LegislaciÓIJ 
Universitaria 
y de Trabajo 
Académico. 



lÍCO 

del 
>ién 
:nto 
rista 
m o, 
>nes 
m te 
por 

trpi
este 

con 
que 
e sor 
IOSÍ· 

LIC. JORGE CARPIZO: El concurso de 
oposición abierto se aplica todos los dfas. No 
hemos creado nada nuevo. Son principios que 
están, como deda, en el artículo 14 de la Ley 
Org~ntca. Lo que hemos hecho es recordar a la 
comunidad que esos son los procedimientos de 
ingreso. Es una reiteraci6n de que la vida 
académica necesita un . nivel elevado, que queda 
asegurado a través de concursos de oposici6n. 

PREGUNTA: En las condiciones gremiales del 
personal académico, hay una serie de logros, una 
serie de ventajas para 'los profesores, ¿ninguna de 
esas cosas tenían con anterioridad? 

~· J -ING. JAVIER JIMENEZ ESPRIU: Práctica
tos' mente la totalidad de los aspectos ah f contempla
:ió~ dos existían para los profesores universitarios. Lo 

se que se ha hecho es definir cuales de esos aspectos 
:a y estarán contenidos en ese capítulo, que será el 

las que discutiremos bienalmente con los profe_sores. 
. de ~~ están las prestaciones, las compensacwndesd, 

J.dfas económicos, las vacaciones, la seguri a 
JXial, etcétera. Es decir, casi todo estaba 

-·""t"m piado en el Estatuto del Personal Acadé
o en el Estatuto General de la Universidad: 

único que hemos hecho es definir cuáles son 
ks aspectos que ahora estarán en el capftulo de 

"Condiciones Gremiales" y que serán negociables 
bienalmente con los profesores. 

PREGUNTA: ¿Qué diferencia hay entre esto y 
un contrato colectivo? 

LIC. JORGE CARPIZO: En un contrato 
colectivo hubiera quedado inclufdo tanto el 
aspecto gremial como el académico; y todos 
estuvimos de acuerdo que los aspectos académicos 
no están sujetos a negociaci6n; los aspectos 
académicos no pueden negociarse. Luego, una de 
las diferencias es que los aspectos académicos 
continuarán en el Estatuto del Personal Acadé
mico, que sed.n reformados cuando sea necesario 

. hacer modificaciones por el Consejo Universitario, 
que es el órgano legislativo de mayor jerarquía de 
esta institución. 

En los contratos colectivos están las claúsulas 
de exclusi6n, en sus dos modalidades, que en la 
Universidad no pueden existir, porque en ese 
momento se abatirían los niveles académicos. 

En los documentos que firmamos se dice 
claramente que si las asociaciones imponen 
sanciones éstas serán sanciones internas , porque 

-------------(Sigue) 
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en ningún momento· van a repercutir en la 
condici6n académica ni en la laboral del personal 
académico. Explfcitarriente quedó en los doc.u
mentos que se han fiímad6 qué no ~s posible que 
en la Universidad existan esas claúsulas de 
exclusión. 

PREGUNTA: En el aspécto meramente 
mial, el capftulo de Condiciones Gremiales 
revisado bienalménte ¿Porqué en todas 
empresas seri anual? 

gre-, 
sera 

lás 

LIC. JORGE 'CARPIZO: No señor. Nos dice la 
última reforma de la Ley 'Federal del Trabajo 
rcspecco a este punto que la revisión es anual 
para el salario por cuota diaria y esto asf será en 
la Universidad; pero para las otras prestacione~ la 
revisión es bienal, y así será también en la 
Universidad. 

ING. JIMENEZ ESPRIU: Quisiera yo comple
mentar, porque efectivamente todas las presta
ci nes qu están contempladas en el listado de 
lo acuerdo ·, estaban ya en los diferentes 
Estatutos universitarios; sin embargo, hay una 
nueva modalidad. Se ha creado una serie de 
o m isioncs mLx tas que no cxistfan anteriormente. 

as e rn tstones mixtas vigilarán que los 
pr ccdim ient s que hemos establecido, se cum
plan. As( se han institufdo comisiones mixtas de 
e nciliaci6n, comisiones mixtas de vigilancia de 
los procedimientos, comisiones mixtas de higiene 
y seguridad y comisiones mixtas _para la 
btenci6n de los créditos de la vivienda con el 

F VISSST E, que es el Instituto al que estamos 
n sotros adscritos. Esto es _ muy importante 
definirlo, porque esto s( es una. cuestión nueva y 
quedará en el capftulo de las condiciones 
grem iales. 

Independientemente de esto y a la pregunta 
que ustedes hadan y que contestaba el licenciado 
Carpizo, en el sentido de la diferencia de una 
contratación colectiva y lo que nos0tros hemos 
acordado, habrfa que ai1adir también que en este 
caso no existe ninguna agrupaci6n que sea titular 
de esta negociación, o sea, no vamos a discutir 
este capftulo de Condiciones Gremiales con la 
asociación "a", "b" , o "e", sino que las 
discutiremos con todas las agrupaciones del 
personal académico que tienen interés en la 
defensa gremial de sus asociados. 

PREGUNTA: ¿Esto quiere d~cir que se da un 
paso ~uy i~portante para democratizar todos los 
&ngulos _de la Universidad? , · ,· . 
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RECTOR: Indudablemente. El .. <¡qnocimienta 
del profesor de lo ' -q4~ : so~, sus, (!der~cbos ) 
obligaciones y su paruqpac10n orgamzada. y 

responsable en torno a es,tos asuntos, tendd qUt 
traduci'rse en un fortalecimiento d~ la vide 
institucionaL 

PREGUNTA: Doctor: ¿se puede considerar qut 
con la creaci6n de este. Capftulo se cierra 
puerta a una posibilidad futura de que 
sindicato u otra organización universitaria pla 
nuevamente el conflicto de la finna de 
contrato? 

. ',' ~ 

LIC. JORGE CARPIZO: La comisi6n se 
dentro del marco señalado por . el 
Universitario. En ese marco, el acuerdo 
uno del Consejo Universitario, establece que 
procede la contratación colectiva de esta , · 
sidad con su personal académico. Los 
del personal académico .están asegurados. 
aspectos gremiales van a . ser revisados; pero , 
preserva la vida académica y estamos f 
convencidos t1ue las dive,rsas asociaciones 
personal académico entienden que para que 
Universidad sea vigorosa, n'o se puede disminuir 
nivel académico, sino que es necesario · 
tarlo. Por tanto, creemos que este es un . pro 
superado y que se le ha dado un 
universitario, de acuerdb ·con las facultades 
tiene la Universidad en su ,Ley Orgánica. 

PREGUNTA: Señor Rector, a lo largo 
conflicto se dijo que el SPAU~AM era un 
minoritario y que el paro se. produjo por las 
de hecho. ¿Esto quiere dedr que la Un•vPJrslalOI 
puede ser manipulada o atacada por 
minoritarios sin que se pu.eda sancionar a 
grupos? Por otra parte, ¿hay '_algún proyecto 
algún plan para sancionar .. al SPAUNAM 
producir un paro ilegal? 

Si 
Com 

RECTOR: Los problema-s universitarios se la¡ 
resuelven en la Universidad por' l()s universitario~ univ1 
La suspensión de actividades es -'ilegal efi cuanto susp1 
no existe la instrumentacióh que ~eñala b pcrtt 
legislación para llevarlo a efecto. Si bien fue asl r 
posible por las vías de hecho detener bs k e 
actividades en algunas de las dependencias de b trab, 
Universidad, también deber~ ~erse el probl'tDia de] ( 
desde otro aspecto. En mucha~ dependencias estO 
no fue posible por la actitud que _ asumiero~ los Se 
integrantes de esas dependencias;' p~ro lo que Soluc 
mis importante: se ha 'demps~r~ 1 en este que 1 

\ - , ........ 11 \ 
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que la Universidad tiene la capacidad de 
negociaci6n, de autogesti6n para resolver este tipo 
de conflictos. --En lo que toca a la segunda parte 
de su pregunta, ya habíamos contestado que 
haremos una revisión cuidadosa de la información 
que está a nuestr? alcance para deslindar en que 
forma se han afectado los intereses de la 
Universidad y ·proceder en concordancia. 

PREGUNTA: ¿Pero se preveerá alguna san
ción? 

RECTOR: Ya lo habíamos explicado: estamos 
en el proceso de deslindar la inforrnación L¡ue 

., !enemas para proceder en concordancia. 
DOVIO 

•nsejo 
mero 
1e no PREGUNTA: Señ~r, muchos, búeno no mu-
aiver. chos, algunos observadores editorialistas opinan 
~cht~ que de no haber sido por el emplazamiento a 

huelga todas ' estas discusiones y todas las 
·o , lemandas del SPAUNAM se hubieran retardado 

11cho más. 

RECTOR: . Debernos ver esto con un sentido 
realista que . es · el siguiente: muy claramente 
¡x¡demos demostrar que las proposiciones t¡uc 

auct ~izo el SPAUNAM sigtderon un· curso institu -
qut ciorial · en el . que no hubo . morosid ad ni 

¡rmp1tadon~s que pusieran en peligro la vida de 
la Instituc-ión. Esto fue sobre todo en el tiempo 
que las Comisiones del Consejo discutían los 

rlanteamien tos qiic ' se les hicieron: posterior-
u mente, una vez que tuvimos el dictamen de las 
v(l! comisiones~ pasó al Consejo Universitario en un 
dal tiempo oportuno, de taL n1anera que tanto-· el 
pos oictamen é"omo el pronunciamiento del Consejo, 
itOI fueron . dados en_· circunstancias en que · se sabía 
, 0 que la , Universidad estaba emplazada a una 
001 suspensión · de actividades; 

Sin embargo, tanto los miembros de las 
Comisiones como los señores consejeros tomaron 

se la.~ desisiones qu.e les indicaba su conc-iencia 
1S. universitaria. Debemos ver también que la 
:o s~p·~n~t6 n - de actividades .. en la Universidad 
2 pertu~b'~ ·1-Ie~esaria?Tlente la vida de la Institución, 

as! no haya"'siélp ~n forma completa. De ahf CjUC 

la Comisión desí~f'n'ada por nosotros empezara su 
trab~jo el rn ~smo día en, ~ue terminó la reunión 
del Consejd Universitario. · · 

Se invirtieron muéhas horas para darle una 
Solu~i6n satis(ac0ria' al problem.a, de tál m~nera 
~ue ha habido' gran atención para el mismo. . 

PREGUNTA: Scrior Rector, todos estos movr
fl!Íento-s -que . hay· en la Universidad ~e han 
relacionado con la sucesión presidencial, ¿cuál es 

. la p~sición de la Universidad ante .. la sucesión? · 

. 
R-ECTOR: Los universitarios, como ciudadanos.. 

son ·libres de tomar las decisiones que les 
correspondan: pero la Un ivcrsidad como 1 nstit\,1-
ción no . es una arena donde se diriman las 
contiendas pol_(ticas. 

PREGUNTA: Sel'ior Rector, yo quisiera pregun
tarle al Licen~iado Domfnguez Vargas, si en el 
desarrollo de las pláticas hubo friccione s, hubo 
violencia verbal por parte de la ~e nte de 
SPAUNAM o de otro tipo? 

LIC. SERGIO OOMINGUEZ VARGAS: · No, 
absolutamente . Tanto en las discusiones con los 
miembros representantes del Sindicato del · Perso 
nal Académico, como de otras asociaoiones, se 
dió ciertamente la vehemencia c.¡ue ' eh estos casos 
puede darse para tratar de reforzélr los argu
mentos dados, pero esta vehemencia nunca 
condujo a violencia verba l. Podría decirse tl uc 
cuando dos partes discut en sus argumento 
t¡uedan e n el tapete de la mesa de discu siones y 
que esto puede prestarse en ocasiones <1 

mostrarlos con fogosidad , pero una fogo idad 
razonada siempre encu entra la posibilidad de la 
presencia de razonam ientos a través de lo cuale 
se llega a conclusiones acep tadas. En e te caso 
existió una gran conciencia por am bas partes para' 
llegar a soluciones de carácter· concreto. 

· PREGUNTA: Señor Rector, perdónem e que 
insísta: · esos 40 o 45 millones · de - pesos de 

. pérd'idas que se dice tu·vo la Universidad p~~ _es~!_ 
paro, ¿quién los va a pagar? 

RECTOR: Esta cifra de 40 6 45 millones de. 
pesos se ma neja a la ligera, ponjue h a ~ía que ver 
que ·dependencias . pararon. Esa cifra es una 
aproximacíón apriori qu.c ·!]ay que ver con mucho 
c~idado, pu~~ la .m¡¡y;Qr parte d e· las _qepe_lld_encias, · 
entre !'!'lj3;s l a~ es.cucla~ y. fa~i,!ltades más pobladas 
continu.a,ron ,.con·. el ;_t um.plimiento del calendario 

escolar .. " · .. : •. 

~ .,.. 
, .PRE¡-U~TA.·: ,_S ~r)p;· ·.R~.c.to·r ..•. ·la v:fspera justa de . 

qU.e se iniciara ,' esto, 'el domingo 15 de junio, 
hubo. ,H.n hecho. sangriento:~il . CU, ¿cree u~ted ,q~e 
------~------~~----------~S@u~ "· , 9 
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esto influyó en .el movimiento o modificó el 
curso de las cosas? 

RECTOR: Yo creo que un hecho tan 
dramático como el que se dió, no perturbó, dado 
que se hicieron las aclaraciones del caso por parte 
de las autoridades correspondientes en relación a 
la natura leza de dicho acontecimiento. 

PR EGUNTA : Se habla mucho de que hay 
violencia en la Universidad, por la actividad de 
maleantes que asaltan a las personas, ¿significa 
esto que la policía podría entrar a detener a estos 
delincuentes? 

RECTOR: La Universidad no es extd.territo
rialidad n i santuario para refugio de delincuentes. 

PR EGU NTA: Durante los dfas previos a la 
huelga y los primeros días del movimiento, había 
apuestas en México que a usted no le daban ni 
tres días, ahora salió adelante, ¿se siente usted 
m:ís fuerte? 

RECTOR: En tanto se percate la co munidad 
unive r ·irari:1 lJU e hay vfas institucionales para la 
solució n de los problemas t¡ue plantean, t¡ue las 
aut oridad es no somos sino servidores transitorios 
al se rvi cio ele la Institución y que estamos para 
escuchar los clifcrcntes planteamientos que se 
hagan por distintos grupos o personas, para 
recogerlos. sistem ;ltizarlos, analizarlos y encausar
los, creo lJUC esto debe llevar a afirmar el 
principio de t¡u e L1 Universidad Nacional Autó
noma de Mé xico responde, con creces a la 
co nfi anza que le ha depositado la Nación para su 
au togcstión y hace honor a su autonomía 
universitaria . 

PREGUNTA: Seiior, ¿cuándo se reúne el 
Consejo Universitario para dirimir esto? 

RECTOR : En breve plazo. La Comisión tendrá 
que rendir un informe para que los acuerdos gene
rales que se han tomado con las diferentes 
asociaciones, una vez que sean aprob~das por el 
Consejo, permitan continuar con la siguiente 
etapa que es la formulación de ese articulado en 
el capítulo de las "Condiciones Gremiales del 
Personal Académico": 

PREGUNTA: Señor Rector, ¿el SPAUNAM 
tiene derecho a emplazar -a huelga a la UNAM? 

LIC. JORGE CARPIZO: La respuesta está en 
los documentos, en los acuerdos a que se ha 
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llegado. · En ellbs en ningún momento se ha 
hablado de huelga; por tanto, la respuesta es 
obvia. Es no. 

PREGUNTA: Mi pregunta viene porque EÜezer 
Morales dijo que sí tenían ese derecho, lo 
mismo que usted dice; no · dice que pierden el 
derecho a la huelga como tampoco dice que 
tienen derecho a la huelga, entonces cada quien 
lo interpreta como quiera. 

LIC. JORGE CARPIZO: No. Este no es un 
problema de interpretación; la situaci6n es mu¡ 
clara, cuya base legal es el artículo 13 de la Le¡· 
Orgánica de esta Casa de Estudios. 

ING. JAVIER JIMENEZ ESPRIU: Hem01 
tratado de ser muy claros en el sentido de que h 
revisión del capítulo de las condiciones gremiale¡ 
será con las agrupacion.es del personal académico, 
np con una u otra agrupación. Por tanto no 
existe titularidad de esta revisión. Entonces. 
independientemente de lo que ha mencionado el 
señor Abogado General, nadie puede emplazar l 
nadie si no fuera el dueño de esta titularidad. 

PREGUNTA: Bueno yo no quiero entrar e 
una discusión sino simplemente Eliezer Moral 
nos dijo que ellos van a emplazar a huelga dentro 
de dos años como hacen los sindicatos. Incluso en 
enero, es decir en . enero y febrero dijo qur 
debían estar organizados los salarios, entonces en 
diciembre ellos iban a emplazar a huelga para que 
si el primero de febrero .no se había llegado a un 
acuerdo respecto al aumento, se iba a declarar b 
huelga, ¿es legítima esta posici6n? 

RECTOR: No es lega-l, :como no fue legal en 
esta ocasi6n la suspensi6n de actividades. Pof las 
vías de hecho puede darse el caso de que quieran 
utilizar estos instrumentos de apremio, pero ya se 
ha demostrado que la Universidad también tiene 
forma de contestar, ante esas situaciones, por la 
vía universitaria. 

PREGUNTA: Señor Rector, yo quisiera insistir 
un poco . respecto al fortalecimiento que tuvo la 
Universidad. ¿Esto puede ·entenderse como la 
Universidad en toda su comunidad o exclusiva· 
mente por parte de las autoridades? 

RECTOR: La comunidad universitaria est~ 
integrada por diferentes sectores y es la 
comunidad universitaria la que surge fortalecida 
como Instituci6n. Se ha demostrado claramente 
que los procedimientos universitarios son alt2-
mente eficaces. 



ha PREGtJtiT~: Señor, el SPAUNAM sobre todo 
ts Jos primeros d(as del desarrollo del movimiento se 

quej6 de ' una campaña de prensa manejada en 
contra de ellos, que habla artículos sensaciona

eztr listas. ¿La Universidad que podría decir de esto? . 

, lo 
n el RECTOR: La Universidad tiene gue decir gue 
qllt los ciudadanos mexicanos son libres de expresar_ 

uien 

su opini6n en los medios que quieran. Si hubo 
personas que dieron a conocer sus punto.s de vista 
en relaci6n a este proceso, están en su derecho, 
de la misma forma en que también ha habido 
expresiones gue · han sido desfavorables a los 
puntos de vista de otras asociaciones, o que 
incluso han sido en cierta forma agresivas a las auto
ridades universitarias. 
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HA Y QUE IMPULSAR EL -'-<;;1\MBIO 
DE- LA POBLACIÓN . RURAL" 

Tras subrayar que · para im
plementar tm programa de qesa
n·ollo agropecuario que bene
fi cie principalmente al sector 
rural, no debe pensarse sólo en _ 
una inversión económica fuerte, 
el director de la Facultad de 
Psicolog(a ele la Universidad 
Nac iqnal Autónoma de México 
se pronunció por : 

••La necesidad de utilizar 
conjuntamente a los programas 
de inversión toda la moderna 
'tccnolog(a social', para hácer 
que la población rural se sensi
bilice tt l cambio , se adiestre al 
manejo de nuevos aditamentos, 
e innove u métodos tradicio
n.tlc de traba jo". 

1 doctor Lui Lilra Tapia 
. grcgó que, en términos resu
mid os, "creemos que las ciencias 
·o i,tlcs y de ltt conduct a, 
l'Spe i.tlrnL'ntc la Psicología So
cia l, la Antropología Social, la 

o i log1'a Rur.tl y la disciplina 
del Trabajo Soc ial, debe rán 
. port.tr onocimientos técn icos 
o de plano un a 'tec nol og ía 
so ia l humana' ". 

Asimismo, agregó que serviría 
para estructurar métodos y téc
nicas interdisciplinarias ade
cuadas a nuestra heterogeneidad 
rural, para prevenir los pro
blemas de migr ':l_ción., ~ c:o.loniza~ 
ción, desarrollo, natalidad e 
innovación tecnológica de los 
sistemas de participación, orga
ni zac ión y trapajo. 

.1 funcion.tri o unive rs it ario 
acla ró que esa ' tec nología social 
human.¡' e utili ¿a n'a en el 
e table imi ento de -estrategias y 
téc ni cas racionales para el es
tudio, solu ción y operación de 
pl,tnc de desarrollo, en fun ción 
de la historia, la cultura, la 
es tructura social y formas de 
comportamiento de la población 

También, dijo, se elaborar(an 
estrategias de implementación e 
implantación de transferencias 
tecnológicas a nivel humano y 
de organización social. 

Con ese tipo de tecnología, "_ 
según el doctor Lara Tapia, se 
podr(an elaborar sistemas de 

\ Universidad Nacional .Autónoma de México . · \ 

Dr.~iUpo Soberón Acemlo 
Rector 

Lic. Sergio Domfnguez Vargas 
Secmano -Gelierar-· 
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